



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año III.

Sábado 1.º de Abril de 1893.

Núm. 624

SUSCRIPCIÓN
BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
 Trimestre, pesetas 3,50
FUERA. 6,50
 Semestre. 12
 Año. 25
EXTRANJERO Y UL-
TRAMAR. Año. . 25
 Se reciben anuncios y suscripciones
 en la Administración y en la li-
 brería de D. Calixto Avila

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, 10.
**Imprenta, Redacción
 y Administración**
 Almirante Bonifaz, 7 y 9.
 Teléfono núm. 165
Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0,25
 En las restantes, 0,20
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a
 un beneficio del 10 por 100 sobre
 los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Venancio, ob.
SANTO DE MAÑANA—Pascua de Resurrección.

Observaciones meteorológicas del Instituto pro-
vincial en el día de ayer:

BARÓMETRO: a las 9 m., 686,0; a las 3 t. 685,1.
TEMPERATURA { max. sol 37,0 max. somb. 19,0
 min. somb 2,0 reflector 0,4
DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., E; 3 t., S. E.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de cajarros, angina faringitis, asma, etc.

CARPINTERÍA A VAPOR DE MARTÍNEZ

Calle del Progreso, núm. 1.º y 3.—Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas, zócalos y verjilla, habiendo molduras desde 5 céntimos metro lineal en adelante.

CHOCOLATES

Se regala una libra de chocolate, por cada seis que se compren.

CAFÉS.

Se tuestan todos los días, y se muelen á presencia del comprador. «La Pura». Pasaje de la Flora.

FARMACIA DE ESCOLAR

Agua de Seltz.—Desde 1.º de Abril se expenderá á los precios siguientes:

15 céntimos sifón.

Abonos.—Por 12 sifones, 1,50 pesetas. Por 24 id., 2,50 id.

Depósito de tres pesetas por cada sifón.



LAFUENTE, GRABADOR

Espolón, 10.—Burgos.

Gran surtido de Devocionarios, Semanas Santas, Misales, Breviarios y demás libros litúrgicos. Ediciones y encuadernaciones de última novedad.

LA SOLEDAD, AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.

La primera en su clase, que tiene los ferretos de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 p.s. Hábitos de Carmelitas á 11 pesetas á cual quiera hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

A los labradores.—Abonos químicos para toda clase de cultivos. Abonos para cereales, patatas, legumbres, viñas, árboles frutales, huertas y jardines. *La producción agrícola.*—Almirante Bonifaz, 23 y 25.

Modista.—Patricia Pardo, que vivía calle de Diego Porcelo 3, pral., se ha trasladado á la de Santander, 20, 2.º, lo que participa á su numerosa clientela y demás que la honren con sus encargos.

Vinos navarros.—De reconocida pureza y buena calidad, se venden en el almacén que tiene establecido el cosechero Esteban Aldasoro en la calle del Mercado número 18.

Vino añejo especial para mesa.

Concierto musical.—Todas las noches en el café Universal de nueve á doce.

“SOL”

CARRETES HILO.

“SOL”

Artículo útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Pídase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete hilo «SOL»

Ama de cría.—Se necesita una para casa de los padres, con buenos informes. Cubos, número 3, darán razón.

Venta.—Se hace de un perro alano de la finura de los dogos de Ulm. Informarán San Juan, número 40, 1.º.

Dependiente.—Se necesita uno instruido en la peluquería de Bonifacio Lópiz.

CRÓNICA LOCAL

A nuestros lectores.

Agradecidos al favor que el público continúa dispensándonos, y deseando, como siempre, corresponder á él en la medida de nuestras fuerzas, no hemos vacilado en hacer nuevos sacrificios para introducir en el DIARIO DE BURGOS dos importantes mejoras que han de ser seguramente del agrado de nuestros lectores.

Es una de ellas, como ya hace días indicábamos, una extensa y detallada **revista de mercados**, en que se publicarán al día los precios y noticias de interés, singularmente las relativas á vinos y cereales, aspirando á que nuestro periódico, á la vez que defensor de los intereses de esta región, sea también un fiel reflejo de las oscilaciones que sufra lo que constituye la riqueza principal del país, y una guía práctica que podrán consultar diariamente cuantos se dedican á todo género de negocios relacionados con la agricultura.

La otra reforma que, á petición de muchos de nuestros abonados, hemos

resuelto plantear, consiste en la publicación de un **folletin** en forma encuadernable, al cual dedicaremos una de las últimas hojas del periódico, y en ella se insertarán cuatro planas de nutrida lectura, á cuyo efecto hemos encargado á reputados escritores la traducción directa de novelas que, además de una firma acreditada, reúnan la circunstancia de ser de cortas dimensiones, ofrezcan verdadero interés y sobre todo sean altamente morales.

Nada tendrá que reprocharse en este último punto á las novelas que publiquemos, pues antes de insertarlas serán escrupulosamente revisadas por personas competentes, á fin de que nuestros lectores abriguen absoluta confianza.

Con estas reformas creemos responder á dos fines que por igual deben ser atendidos en la prensa: la utilidad práctica, que reportará la revista de mercados, y la amenidad, conseguida por medio de sanas y agradables lecturas.

Esperamos que el público, apreciando los buenos deseos que nos animan, seguirá respondiendo como hasta aquí á nuestros esfuerzos por complacerle.

El lunes, tres del actual, dará principio el folletin, publicándose la interesante novela, titulada

INÉS,

original de L. Enault, y traducida al castellano por D. Pelegrin Mora.

El *Boletín oficial* de hoy contiene lo siguiente:

Continuación del reglamento de la contribución industrial.

Circular del señor gobernador civil encargando la busca de reses robadas.

Anuncio y pliego de condiciones para la subasta del servicio de bagajes en esta provincia para el año económico de 1893-94 la cual tendrá lugar el día 1.º de Mayo próximo, á las doce de la mañana, en el salón de sesiones de la Comisión provincial.

Anuncio de los días que pueden presentarse á cobrar sus haberes las clases pasivas en la depositaría pagaduría de esta provincia.

Relación de las órdenes recibidas en la administración de contribuciones, para la adjudicación de fincas de bienes nacionales.

Relación núm. 14 de abonos de alcances y ajustes finales correspondientes al batallón de Cazadores de la Unión.

Providencias judiciales.

Por R. O. de Marzo próximo pasado inserta en el *Diario Oficial* del ministerio de la guerra, correspondiente al día 29, quedan suprimidas las prácticas de equitación para el arma de infantería que se hallaban en los Distritos; en su consecuencia los comandantes y capitanes que en la actualidad cursan dichas prácticas en esta plaza, regresarán á sus destinos.

En el registro civil de esta ciudad se han inscrito en el día de hoy, tres nacimientos y tres defunciones.

Con fecha 27 del actual se ha dispuesto que una pareja de la guardia civil de

cada uno de los puntos de Fuentecen, Torresandino, Aranda y Gumiel del Mercado presten el servicio en la villa de Roa, con motivo de la romería que en aquella villa tendrá lugar el día 5 del actual.

A la avanzada edad de 80 años, y después de recibir los auxilios de la Iglesia ha fallecido en el día de ayer el virtuoso pírroco de la feligresía de San Pedro y San Felices, D. Victorino Cardero, quien por su celo y su ardiente caridad se había hecho acreedor á las simpatías del público.

Reciba su familia la expresión de nuestro más sincero sentimiento.

Se ha acercado á nuestra redacción el alcalde del pueblo de Quintanaduñas, suplicándonos que consignemos no ser cierta la noticia que nos dieron en el Gobierno civil de esta provincia de haber sido detenidos el día 26 del actual el vecino de aquella localidad Joaquín Martínez Espiga y su hijo Emilio, como autores de heridas que causara á su convecino Mariano Gutierrez Sedano, y según el declarante, el promovedor de la cuestión se hallaba en aquella ocasión en estado de embriaguez, como se halla dispuesto á probar.

En atención sin duda á la festividad del día no verificó ayer la sesión ordinaria el excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad.

La procesión del Santo Entierro se verificó ayer en esta ciudad en la forma acostumbrada, habiendo á causa del buen tiempo mayor concurrencia que en años anteriores.

El elemento militar que concurrió con un piquete compuesto de sesenta hombres y un oficial y con la banda de música de la Lealtad, contribuyó á dar más esplendor á esta procesión.

Por la guardia civil del puesto de Vadocondes ha sido detenido Jerónimo Iglesias, vecino de Gramadilla, por suponersele autor del robo de 75 pesetas en tres billetes del Banco de España á su convecino Joaquín Fernández de Tensil, portugués y residente en Vadocondes, por hallarse uno y otro trabajando en la línea férrea de Valladolid á Ariza.

Habiéndose dado conocimiento á la guardia civil y autoridades fué registrado el presunto autor del hurto, encontrándosele los billetes entre el paño y forro de la americana que vestía, y convicto y confeso de ser el autor del delito, quedó á disposición del juez municipal de aquella localidad.

Los cultos religiosos de la iglesia de la Merced han sido muy solemnes y el templo ha estado concurrido por multitud de fieles.

En todos los actos se han distinguido por su fervoroso celo los hijos de la Compañía de Jesús, y tanto los oradores sagrados como los demás ministros del culto le han dado todo el esplendor posible.

En la imposibilidad de poder dar cuenta de todos los cultos que en la iglesia citada se han practicado, nos limitaremos á consignar que el bajo de la S. I. C., don Pedro Iturbe y Aranguren y el tenor don José Navarro, desempeñaron magistralmente su cometido, y muy especialmente en la *tercera palabra*, música del repulón maestro Mercadante.

El referido ejercicio á *duo* ejecutado por dichos señores llamó la atención del público, que quedó sumamente complacido.

Diputación provincial.—Reunida la corporación bajo la presidencia del señor gobernador civil á las doce de la mañana de hoy, con el fin de inaugurar las sesiones del segundo periodo semestral, acordó señalar el número de 12 para las que ha de celebrar en dicho periodo, siendo la hora prefijada desde las ocho hasta las diez de la noche, y la primera que celebre el día 5 del corriente.

Intrucción pública.—Por renuncia de los maestros que las desempeñaban se hallan vacantes las escuelas de Carcedo, Ciudad de Ebro, Portilla, Renuncio y Villante.

Por doña Josefa Vilosa, viuda del que fué maestro propietario de la escuela pública de Castrillo de Murcia D. Pedro Sanz Ancha, se ha incoado expediente en solicitud de la pensión de viudedad que la corresponde.

Vacantes.—Se halla vacante la plaza de secretario del juzgado municipal de Pancorbo. Las personas que deseen desempeñarla presentarán sus solicitudes al juez municipal en el término de 15 días, advirtiéndole que es condición indispensable reunir las circunstancias que requiere el artículo 474 de la ley del poder judicial.

Mercados.—El mercado de ganados de ayer en esta capital estuvo bastante animado, habiendo abundancia de toda clase de reses y muy especialmente de corderos, que se vendieron á precios muy subidos.

Entraron 152 parejas, 207 reses vacunas sueltas, 21 terneras, 81 carneros y 416 ovejas.

Se vendieron para Burgos 3 parejas, 23 reses vacunas sueltas, 19 terneras, 7 carneros y 17 ovejas.

Para fuera se vendieron 23 parejas, 100 reses vacunas sueltas, ninguna ternera, 4 carneros y 340 ovejas.

Los precios medios que apenas pueden apreciarse por la diversidad de ganados fueron los de 2.400 reales las parejas, 1.200 las reses vacunas, 250 las terneras, 110 los carneros y 100 las ovejas.

—Las reses sacrificadas en el matadero y que en el día de ayer se expusieron á la vista del público han reunido las más excelentes condiciones, sobresaliendo mucho el ganado de cerda, que llamó la atención de los espectadores por su grande obesidad y magníficas cualidades.

—En la pescadería se han vendido salmón á 7 y 9 pesetas el kilo, congrio de 0,90 á 1,50, merluza á 1,70, platusa á 1,50, angulas en vinagre á 1,00, anchoas á 0,80, sardinas á 0,70 y sardinas á 0,70 y 0,80.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy 3 bueyes, 3 carneros, 3 terneras, y 3 cerdos, 2 de ellos para el banco regulador, en el cual se ha vendido en el día de hoy el tocino y lomo á 1,56 y 1,66.

—Los labradores de los pueblos cercanos han aprovechado sin duda el buen temporal y la circunstancia de ser hoy día en que no se acostumbra á dedicar á las faenas agrícolas.

Por este motivo, la Llana de Afuera ha estado favorecida de ingresos el día de

hoy mucho mas que en los mercados anteriores, y se han hecho bastantes transacciones.

Se ha vendido el trigo áliga de 49 á 52 reales fanega, mocho de 43 á 46, rojo de 41 á 43, centeno de 28 á 30, cenada de 24 á 25 en el mercado, y en paneras á 23, yeros de 34 á 35, alguitrobas á 28, tipos de 30 á 32, ricas de 38 á 40, avena de 15 á 16 y esparceta á 30.

La diversidad de clases en los granos hace que no se pueda formar un precio límite. El trigo se vende en paneras á 40 reales fanega.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día de 2 Abril de 1893.*—Parada San Marcial y Lealtad, hospital y provisiones Lealtad, quinto capitán: reconocimiento de piensos, artillería, tercer capitán: paseo de enfermos en el hospital durante la próxima semana, San Marcial: vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar *Sanz Pastor*.

Necrología.—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Mariano Gutiérrez Campo, de 25 años, Hospital del Rey; Tomás Guesta Nefen, de 21, Hospital de San Juan; Blas Larrea Saiz, de 60, Subida á Saldaña 4; Bruna Arnaiz Carcedo, de 40, Santa Dorotea 12; Joaquín Gazquez Lopez, de 44, Trinidad 6; Ulpiano Miñón Nogal, de 66, Santa Clara 26.

Los niños quejaborrecen el aceite de bacalao toman la «Emulsión» con gusto.
(*Desconfiar de las imitaciones*).

El abajo firmado, Licenciado en Medicina y Cirujía, certifico: Que he usado bastantes veces la *Emulsión de Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, obteniendo resultados admirables, especialmente en niños, donde estaban indicados los preparados de aceite de bacalao, y en general los reconstituyentes, con más la ventaja que reúne, de que lo toman perfectamente bien, aun aquellos refractarios al aceite y á las soluciones alcalinas.

Palencia 18 de Diciembre de 1885.

Dr. CIRIACO BERMEJO PÉREZ.

Mil pesetas ó más gastadas procurando en vano alcanzar lo que un **emplasto de fieltro rojo del Dr. Winter** (ó sea de Bayeta encarnada perforada) logró. El señor Álvarez de Alquito sufrió de reumatismo en la pierna izquierda durante siete años, teniendo que guardar cama las tres quintas partes de ese periodo, y gastó más de mil pesetas en medicinas y recetas sin obtener alivio.—Compró por milagro dos **emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter** y lo curaron por completo, según el mismo.

Recomendamos una vez más á nuestros lectores la acreditada y formal *Agencia Almodobar* (calle de Jardines, número 32, principal. *Madrid*), dividida en las siguientes secciones:

1.^a *Jurídica.*—Se encarga de la defensa de todos los pleitos, recursos de casación, contencioso administrativos, expedientes de indulto compatibles con la ley, cumplimiento de exhortos y cuantos asuntos análogos se le confien.

2.^a *Administrativa.*—Gestiona todos los expedientes que se le encarguen en los Ministerios, Deuda, Clases pasivas, Interpretación de lenguas, Banco de España, etc., etc.

3.^a *Comercial*.—Gestiona la obtención de *Patentes y Marcas industriales*. Facilita informes confidenciales de comerciantes de todas las plazas de España, dirige reclamaciones contra las Compañías de ferrocarriles; proporciona tarifas de anuncios en la prensa de provincias, etc., etc.

CARTA DE MADRID

Madrid 31.

Poco ha podido traslucirse del consejo que ayer celebraron los ministros en la secretaria de Estado.

Que hubo larga y detenida discusión de nombres para las comisiones y Mesas de las Cámaras, lo prueba el hecho de que, no obstante la festividad del día, durara el consejo cuatro horas.

Hasta ahora sólo se sabe que los vicepresidentes del Congreso serán los señores duques de Almodovar del Rio, Laserna y Montilla y los secretarios Alonso Martínez, Gullón, y García Prieto.

Las minorías se pondrán de acuerdo para designar el vicepresidente y secretario que les corresponde.

Los vicepresidentes del Senado serán los señores Romero Girón, Nuñez de Arce y Angulo.

Los secretarios todavía no están acordados definitivamente.

Para la comisión de actas é incompatibilidades del Congreso serán elegidos respectivamente quince diputados que traigan la suya sin protesta, y que no ejerzan cargo alguno oficial.

Diez puestos se reserva el Gobierno para sus amigos, y los cinco restantes los dejará á las oposiciones para que se los repartan como gusten.

Entre los diez de la mayoría figurará un posibilista.

De gobernadores se habló también en el Congreso.

El señor Sagasta leyó una lista de 25 peticionarios, y para estos no hay vacante alguna, porque los actuales gobernadores de Granada y Murcia, que decían que no volverían á encargarse de sus respectivos cargos, parece que se han arrepentido.

D. Venancio Gonzalez se llevó la lista para ver de hacer huecos.

Respecto al mensaje quedó aprobado, pero los ministros guardaron la mayor reserva.

Hoy se afirma que en dicho documento se anunciará un empréstito de 500 millones para obras públicas.

También se aprobó una real orden prorrogando por un mes el plazo señalado para la redención á metálico del servicio de las armas.

En el presupuesto del ministerio de Marina se hacen 1.480.000 pesetas de economías, mitad en el personal y mitad en el material.

Se suprime la subsecretaria de dicho departamento.

*
*
*

Después de dos meses de ímprobos trabajos ha sido puesto á flote el acorazado inglés «Howe», y ayer fondeó en el puerto del Ferrol.

La nao «Santa María» ha llegado á Puerto Rico en veinte días de navegación á vela.

Ha corrido algunos temporales y ha tenido varios días de mar dura, que ha ocasionado el que llegara con cinco días de retraso.

*
*
*

Anoche hasta hora algo avanzada estuvieron muy concurridas las calles.

A las diez se prohibió la entrada en los templos, y poco después quedaron todos cerrados, sin haber ocurrido ningún incidente desagradable.

Esta madrugada se celebró la tradicional romería en la capilla donde se venera la Cara de Dios, situada á la entrada del paseo de la Princesa. Aunque esta romería ha degenerado mucho, no por ello han dejado de concurrir algunos miles de personas, en su mayoría de la clase del pueblo y de los barrios bajos, luciendo las mujeres riquísimos pañuelos de Manila blancos.

A las nueve comenzaron los oficios propios del día en todas las parroquias, siendo mucha la concurrencia de fieles.

La capilla de Palacio estuvo llenísima, y con la solemnidad acostumbrada se celebró la ceremonia, ocupando la Reina su sitial.

En la Adoración de la Cruz se celebró el conmovedor acto de ejercer S. M. la regia prerrogativa, y le fué presentada una bandeja con los expedientes de trece reos condenados á la pena de muerte, diciéndole: «Perdonais señora á estos reos para que Dios os perdone?», y la Reina cogiendo la bandeja contestó: «Los perdono». Estos indultos son los siguientes:

Del fuero de Guerra.—Gregorio Zambal, malhechor de oficio, paisano, condenado por delito de insulto de obra á fuerza armada, causando lesiones á un guardia civil. (Filipinas).

Aureliano Blanco Sierra, natural de Salamanca, de 29 años de edad, soltero, de oficio tendero, fué condenado por el delito de insulto de obra á fuerza armada en Corcos (Valladolid).

Bernardino Zafita, natural de Sos (Zaragoza), de 30 años, soltero, labrador, por el delito de asesinato en la persona de Lino Rodriguez, confinado de Ceuta.

Fuero de Ultramar.—Juan de la Concepción Cruz, Francisco Morales y Lopez, Juan Pascual Irizarry y Olau, Jesús Irizarry Quiles y Ramón del Tozo Lopez, condenados por la Audiencia de Puerto Rico, por el delito de robo y homicidio en la persona de D. Bernardo Fuster.

Ramón de la Santa Cruz, de la Audiencia de Puerto Rico, por el delito de robo en la casa de D. Cecilio Figueroa, y homicidio en la persona de Gervasio Figueroa, cometido en Puerto Rico.

Fuero civil.—Nicolás Ferre Queralt y Angel Albadalejo Cerezo, reclusos en el penal de San Agustín (Valencia), por asesinato en la persona de Arturo Plá, recluso en el penal de San Agustín (Valencia).

José Ramos Villafuerte de 60 años, casado, jornalero del campo, por parricidio cometido en el término municipal de Jerez.

Valentín Berrada Castrillo, de 28 años, soltero, labrador, por asesinato cometido en las personas de Agustín Sagües y Zacarías Castrillo, en la villa de Sada (Pamplona).

Esta tarde se ha celebrado la procesión del Santo Entierro.

Las calles estaban llenas de gente y el balcón principal de Palacio cu-

bierto de negro, la Reina, su señora madre, la Infanta Isabel, las damas de servicio, el obispo de Si6n, los ministros y algunos diplomáticos de uniforme.

En cada uno de los pasos, S. M. se arrodillaba, rezando las oraciones.

Al entrar la procesi6n en San Ginés y cuando las calles estaban a6n llenas de gente, un chaparr6n ha dispersado momentáneamente á la multitud.

Los portales y hasta las escaleras de las casas se han visto invadidos por muchas personas que no llevaban paraguas, y se ha dado el caso de no poder entrar en su casa alg6n inquilino porque el portal y escalera estaban ocupados por gente que apiñada se refugiaba de la lluvia.

La procesi6n, por fortuna, ha tenido tiempo para entrar en la iglesia sin mojarse las imágenes.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer no contiene disposici6n alguna de interés general.

Ha sido nombrado por S. M. inspector de oficio y aposentador de los reales Palacios, cargo que sustituye al de inspector que desempeñ6 durante tantos a6os el leal conde de Sepúlveda, el Sr. D. Manuel Ram6n Zarco del Valle, bibliotecario mayor de la biblioteca particular de S. M., y ha ascendido á este puesto el oficial que era de la misma, se6or conde de las Navas.

Los peri6dicos de Guatemala hacen entusiastas elogios de nuestra aplaudida compatriota la se6orita Aponte, y con especialidad en la gran funci6n extraordinaria que se celebr6 en su beneficio en el teatro de Col6n.

La se6orita Aponte mereci6 aplausos en la balada de *Fausto*; en la delicada aria de las joyas, que cant6 correctamente, dándole expresi6n y colorido, y en la escena de la iglesia; ha sido extraordinariamente aplaudida en la canci6n «El beso», del maestro Arditi, y en otras espa6olas por las que le arrojaron flores y palomas, teniendo que repetir algunas de aquellas.

En la punta de la Ballena (Huelva), los tripulantes de una barca encontraron el cadáver de un hombre.

Identificado, result6 ser el de un pobre marinero de un vapor ingl6s que se arroj6 al mar para salvar á un compa6ero que haba caido al agua embriagado, y despu6s de conseguir salvarlo, lo arrastr6 la corriente, pereciendo victima de su humanitario sacrificio.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los jefes de los cuerpos no cursen las instancias que en solicitud de pasar á carabineros promuevan los individuos de los suyos, sin antes cerciorarse de que los recurrentes tienen economías suficientes para costearse el viaje de la incorporaci6n, puesto que no han de recibir en ning6n caso auxilio de marcha.

Durante el día de anteayer se hicieron en Barcelona próximamente mil decla-

raciones de riqueza oculta, correspondientes á territorial, y más de trescientas de industrial.

En Guadalajara reina gran descontento, á causa de no aumentarse la guarnición militar en aquella capital, de conformidad con lo prometido antes de verificarse las elecciones.

Parece que el próximo verano será fecundo en accidentes atmosféricos.

De abril á agosto, en la época del novilunio, nuestro satélite estará en su perigeo, pero en el límite de su distancia mínima á la tierra. Su acción perturbadora se hará sentir en el régimen anemométrico, y los ciclones serán numerosos y violentos.

LITERATURA EXTRANJERA

El violín rojo.

¡Oh; los pequeños violines de color escarlata, la alegría de los niños!...

¡Cómo resplandecen á pesar de su tosquedad, y que encantos tienen para las almas todavía puras!

Son muy bonitos y no cuestan más que un franco 25 centimos.

Como las flores, como los polichinelas, como el vino que expendes en el figon, los humildes violines rojos proporcionan por muy poco dinero placeres infinitos.

Hace algunos días estuve en Bicetre, en el manicomio, y vi á un pobre alienado que se entretenía en arrancar sonidos á uno de esos pequeños instrumentos. Llámase David y tiene escasamente 32 años; es alto y esbelto, su cabeza erguida y admirable conserva los rasgos salientes de una gran belleza varonil... Únicamente viendo su mirada incierta y errabunda, es fácil comprender que su razón es á trastornada.

Largo rato permanecí contemplando al pobre loco, atraído, subyugado por la felicidad que brillaba en sus facciones. El sonido, apenas perceptible, producido por el frotamiento del arco en las hebras de hilo rojo colocadas á guisa de cuerdas, le extasiaba y le enternecía... Vi sus ojos humedecidos y los míos se humedecían también. Quise saber la historia de David, y alguien se prestó á satisfacer mi curiosidad.

Su niñez transcurrió en un colegio, en el que fué admitido como interno por caridad.

Su timidez extremada, su débil constitución le impedían mezclarse en los juegos de sus compañeros, y mientras estos, en las horas destinadas al recreo, alborotaban, saltaban y corrían, paseábase él triste y solo por el jardín, sufriendo con resignación las hurias de los demás muchachos, pensando con deleite en la libertad, en el campo, en los bosques, en todo lo que había detrás de aquellas tapias, entre las cuales le habían encerrado cuando se quedó sin padres.

Un día el hijo del director del establecimiento de enseñanza recibió una infinidad de juguetes, y entre ellos un violín rojo. Le pareció sin duda que el obsequio era indigno de él y se lo regaló á David, el cual desde entonces tuvo un buen amigo, un compañero inseparable. Con él se dirigía, tan pronto como terminaban las clases, á lo último del jardín.

Es indudable que estaba ya loco en aquella época, y que creía escuchar en los

sonidos inarmónicos del pequeño instrumento, las notas dulcísimas en que él traducía interiormente sus tristezas y sus aspiraciones. No tenía padre que le acariciara ni madre que le estrechara entre sus brazos, ni hermanos ni amigos... Por eso todas sus afecciones, todos sus pensamientos eran para el violín rojo que le proporcionó la felicidad, hasta que un día uno de los criados de la casa, furioso por haber perdido dos francos jugando al dominó en inmunda taberna, tropezó con David y descargó su furia en forma de puñetazos, que fueron á parar al juguete haciéndole trizas.

¡Qué desolación la del pobre niño! Durante el tiempo que continuó encerrado en aquella cárcel, no tuvo más que una idea; adquirir cuando fuera un hombre un violín verdadero, para hacerle depositario e intérprete de todos los delicados sentimientos de su alma. La persona caritativa que había metido al huérfano en el colegio, le sacó de allí algunos años después y le colocó de dependiente en una tienda de comestibles del barrio Monfestard. ¡Oh ventura! El tendero tenía una hija y un hijo. La primera sabía tocar en el piano y cantar melíancamente una melodía de Schubert. El segundo era aprendiz de violinista, y todos los gatos de la vecindad sufrían horribles convulsiones nerviosas cuando el estudiante repasaba las lecciones del método.

No he de explicar aquí los trabajos, los servicios, las locuras, humillaciones y bajezas que á David le costó ocupar un humilde puesto entre las amistades del hijo de su amo, ni he de decir tampoco los medios que puso en juego para solicitar como recompensa de sus innumerables sacrificios, que le permitieran tocar en el violín aunque solo fuera durante diez minutos cada día.

Logró más de lo que pedía.

Diariamente, y por espacio de media hora, se entregaba en cuerpo y alma á su única afición; pero sólo, completamente sólo, sin cuidarse para nada de que había personas que se dedicaban á enseñar solfeo, armonía y composición, sin comprender que fuese necesario sujetarse á otras leyes que las del instinto y del buen deseo. El ejercía de maestro y de discípulo, arrancando notas, perfeccionándolas para convertirlas en acordes que expresasen á su capricho lo que sentía y ambicionaba, sus recuerdos y sus ilusiones. En lo mejor de su éxtasis, que duró dos años, entró en quintas y le tocó la suerte de soldado. Tuvo que abandonar el querido instrumento y reemplazarlo con el fusil.

Pero no cejó en su empeño. Vivió en el cuartel como vive un anacoreta en el desierto: privándose de todo lo que podía ser agradable para sus sentidos, guardando cuidadosamente los céntimos que otros empleaban en frutas, en tabaco, en vino, en diversiones.

Al cabo de tres años compró con sus ahorros á unos saltimbanquis que estuvieron en la feria del pueblo donde se hallaba de guarnición, un violín estropeadísimo que él arregló á su manera. Y volvió á consagrarse con más ardimiento que nunca á su única pasión.

Si el alma pudiera gritar cuando se siente inundada de alegría ó de tristeza; si el espíritu pudiera expresar lo que ambiciona; si el amor, los deseos y los celos tuvieran voz, se oiría algo semejante á la música extraña que David había compuesto y que frecuentemente escuchaban los soldados con cierta emoción y no poca curiosidad.

Cuando David recibió su licencia, no se detuvo á pensar en que los hombres viven ó deben vivir del producto de una profesión ó de un oficio.

Se vió en París libre de toda obligación penosa impuesta por sus semejantes y se dedicó á vagar por el Bosque de Botonia y por los Campos Eliseos. En esos sitios paseaba horas y horas, recostado en el tronco de un árbol tocando el violín.

Muy pocas eran las personas que le daban dinero. Le veían joven, útil para el trabajo corporal y, además no comprendían aquella música composición de un poeta músico sin instrucción literaria ni musical. Pero los céntimos que recogía le bastaban para alimentarse.

Fué entonces cuando conoció y amó á una joven mendiga, soñadora como él y que de él se enamoró locamente.

Era hermosa, pero su hermosura estaba oculta por los andrajos. Todas las tardes iba á sentarse al pié del árbol cuyas ramas cobijaban á David y se quedaba estática oyendo aquella música que á los demás les parecía ruido insoportable.

No se sabe lo que aquellos dos seres hablaron. El caso es que se fueron á habitar una covacha donde los ratones no hubieran querido vivir. Ella adoraba á su amado, le creía un genio; él estaba orgulloso y satisfechísimo de haber encontrado en su camino á una persona que le comprendía. Y cuando tocaba en su violín hacíase la cuenta de que todo el mundo lo constituían dos personas: su amada y él.

Poco duró este idilio.

Llegó el otoño y la mendiga murió. David no volvió á entrar en la covacha, nido de sus amores. De día y de noche vagaba por los Campos Eliseos entonando tristes canciones compuestas por él y acompañándolas con lamentos arrancados á las cuerdas del violín de los saltimbanquis. La policía detuvo al vagabundo violinista y le arrebató el instrumento, único encanto de su vida.

Desde la cárcel fué el infeliz David al manicomio.

Y al entrar en aquella casa creyóse transportado al colegio donde pasó los últimos años de su niñez y los primeros de su adolescencia, y con voz temerosa suplicó que le dieran su violín rojo, el pequeño violín hecho pedazos por el criado del establecimiento de enseñanza.

El médico le concedió lo que pedía.

Y allí está el pobre David, tranquilo, satisfecho, al abrigo de la enfermedad de los hombres.

Nadie podrá ahora romperle ni quitarle su violín; nadie le impedirá cantar tristes endechas á la memoria de su amada.

¡Es dichoso!

Theodoro de Banville.

30 de Marzo 93.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Coruña 31.—Hoy ha llegado á este puerto, sin novedad, procedente de la Habana el vapor correo de la Compañía Trasatlántica «Reina Cristina».

Ferrol 31.—Fué puesto á flote y entró en el dique de la Campana el acorazado inglés «Howe».

Londres 31.—Un despacho de Puerto Rico anuncia que llegó allí sin novedad la nao «Santa María» habiéndose hecho el viaje á la vela desde Santa Cruz de Tenerife.

París 31.—En los círculos políticos más caracterizados se considera seguro que el señor Carnot, para la resolución de la crisis, llamará á hombres completamente nuevos.

Solo de esta suerte entienden que el gobierno que se forme tendrá mayor fuerza, si como es probable, el señor Carnot cree llegado el momento de pedir la disolución de la Cámara y proceder á nuevas elecciones dentro de cinco ó semanas.

Londres 31.—En la sesión celebrada anoche por la Cámara de los Comunes quedó aprobada por 163 votos contra 85 la proposición presentada por el señor Gladstone, concediendo al gobierno un plazo adicional para la discusión de los asuntos gubernamentales pendientes.

El señor Balfour combatió dicha proposición considerándola como sin ejemplo en la historia parlamentaria de Inglaterra.

La Cámara acordó aplazar sus sesiones hasta el día 6 del próximo mes de Abril.

París 31.—En los pasillos de la Cámara se aseguraba anoche que los señores Burdeau ó Develle serian llamados para la formación del nuevo gabinete, y que en este caso los señores Lüzillon y Rieunniier conservarían sus respectivas carteras.

París 31.—La prensa de hoy trata con preferencia del resultado de la sesión de anoche en la Cámara.

Todos los periódicos, incluso los republicanos moderados, censuran vivamente la actitud del ministerio Ribot y afirman que la crisis será larga y laboriosa. Añaden que el señor Carnot comenzará hoy las negociaciones para la constitución del nuevo gabinete.

Muchos periódicos rechazan la idea de anular lo acordado exponiendo las dificultades que esto encontraría, otros hablan de las próximas elecciones, creyendo que la disolución de la Cámara es la única solución del conflicto.

París 31.—La crisis parlamentaria por que atraviesa Francia ofrece particular interés para España.

A no sobrevenir el conflicto entre el Senado y la Cámara, se hubiera aprobado el proyecto relativo á las bebidas alcohólicas. Gracias al mismo, el fraude considerable que se está haciendo en la cuestión de los vinos hubiera cesado y seguramente los vinos naturales españoles á pesar de las nuevas tarifas podrían contar con el mercado francés; pero con el actual estado de cosas la importación procedente de España de dichos caldos, sufrirá enormes perjuicios, mayormente cuando todavía son grandes las existencias en nuestros depósitos.

Washington 31.—Han sido nombrados embajador de los Estados Unidos en Londres el señor Thomas Bayard y ministro plenipotenciario en Valparaiso el señor Porter.

Londres 31.—Un despacho de Roma asegura que el emperador de Alemania hará su anunciada visita al Papa el día 23 del actual.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

ANUNCIO.

Se vende el molino harinero de Puente-litura, partido de Lerma, sobre el río Arlanza, con dos molares y limpia. El notario D. Tomás Jimenez en Burgos plaza de Vega, número 22, admitirá hasta el 7 de Abril las proposiciones mayores de 21.000 pesetas á pagar de presente ó en 2 plazos, el 1.º de presente 2 tercios y el resto á los 6 meses siguientes.

También su dueño D. Gil Gonzalez admitirá en Lerma las proposiciones en tales condiciones.

TALLERES

de

ENCUADERNACION, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

LOS EEMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del Dr. WINTER, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fé y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones: neuralgias, reumatismos, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, pleuresias, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homoplatos y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

LOS COMERCIANTES, banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera sensación desagradable que afecte sus cuerpos.

ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea bayeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos.

En Burgos, en la droguería de D. José Mira, Espolón, 30.

LOS EEMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER.



Curan Rheumatismo, Neuralgia, Lumbago, Sciatica, Pleuresia, Dolor de Garganta, Calambre, Group, Dolores de Espalda, Pecho, Miembros, Hinchones, Estomago, Toses, Quebraaduras; y todas las enfermedades de los poros, de la piel.

De venta en las Droguerías y Boticas
THE WINTER'S American Searlet Felt Porous Plaster.
Wholesale: NEW YORK

BODEGAS DE CUZCURRITA (RIOJA)

ROMAN GARCÍA

Lain-Calvo, 2 y 4.—Burgos

En este establecimiento se expenden los mejores claretes que se elaboran en dicho pueblo, porque tengo la ventaja de escoger entre las 20.000 cántaras que se recolectan. También hay surtido de Navarra, Mancha, Ribera, Blanco, Cosuenda y Anisado puro de vino.

Embotellado clarete (Rioja) á 7 pesetas docena.

1.ª Mancha Daumiel á 8 pesetas id., y se abonan 0,25 céntimos por cada casco que se devuelve.

En vinos finos de mesa hay las marcas siguientes: Rafael L. 11 rodia, La Rioja Alta, C.ª Vinícola del Norte España y Estéfani.

Variado surtido en vinos de Jerez, Málaga y Moscateles.

Lain-Calvo, 2 y 4, frente á Barriocanal.

Epoca de hacer acopios de carbones de encina.—Con corteza superior á 1,15. Descortezado á 1,05. Carrasca á 80 y 90 céntimos arroba. Estos precios se entienden por partidas de 100 arrobas en adelante. San Juan 11.

Ultramarinos.—Quesada é Hijos. Cid, 26 y 28. Teléfono 140.

Hemos recibido ostras en barrilitos y quesos frescos de Roquefort, Cabrales y bola, latas de melocotón y ciruela de 750 gramos á 90 centimos lata, y de 600 gramos á 70, toda clase de conservas de carnes, pescados y lenguas á la escarlata. Dentro de breves días recibiremos queso manchego. Aceitunas de la reina, padrón y manzanilla en cuñetes y al peso.

Precios económicos.

Me quieres, paloma mia?
Si, porque sé, mi palomo
que tomas el *Quina Momo*
de Soley y Compañía.

Pídase en los ultramarinos, cafés y casinos. Depósito central: M. Soley y Compañía, Barcelona.

Representantes en Burgos: Arnaiz y Madrigal, Nuño-Rasura, 19.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 1.º—9,35 m.

Asegura «El Liberal» haber oído que el empréstito proyectado por el Gobierno y que se anunciará en el Mensaje de la Corona, ascenderá á 500 millones.

Sigue siendo objeto de encontradas discusiones el pensamiento de aplazar las elecciones municipales hasta Septiembre ú Octubre, para verificarlas con arreglo á la nueva ley de Administración local que el Gobierno piensa presentar á las Cortes.

MADRID 1.º—10 m

Dícese que los prohombres del partido fusionista se muestran opuestos á toda coalición con los conservadores, en la elección de comisiones y mesas pero dejarán lugares huecos en las candidaturas á fin de que pueda votarse á los conservadores.

Hoy se reunirá la junta directiva republicana.

Insístese en que el Sr. Cánovas pronunciará un importante discurso en el Círculo el miércoles próximo.

MADRID 1.º—2,15 t.

Un grupo de trabajadores despedidos recientemente de las obras municipales de la Moncloa, se ha situado hoy frente al Gobierno civil pidiendo ocupación, pero se han dispersado tranquilamente sin que fuera necesario la intervención de la fuerza pública.

Los Srs. Sagasta y Canalejas han celebrado una nueva conferencia.

Se ha resuelto nombrar al Sr. Mellado tercer vicepresidente del Congreso.

MADRID 1.º—2,45 t.

Se ha publicado una carta del Sr. Cervera, en que justifica su salida del ministerio de Marina.

Dice que entró á formar parte del Gobierno porque el señor Sagasta se manifestó conforme con que no se harían disminución alguna en el presupuesto, y evidencia el antagonismo surgido entre el Sr. Cervera y uno de sus compañeros de gabinete.

Parece que el ministro aludido es el Sr. Maura.

MADRID 1.º—2,45 t.

Reina gran intranquilidad en Tenerife á consecuencia de la elección de senadores.

Se ha verificado el escrutinio sin protestas, habiendo obtenido el Sr. Leon y Castillo 77 votos, Weyler 74 y Villasegura 50.

El gobernador ha conferenciado con algunas personas notables, á fin de conseguir que desaparezca la excitación de ánimos.

MADRID 1.º—3 t.

El Gobierno se muestra inclinado á aplazar las elecciones municipales, fundándose en lo mucho que perturba la frecuencia de las elecciones.

Dice además que habiendo de aprobar muy pronto las Cortes el proyecto de ley provincial y municipal, es conveniente que las próximas elecciones municipales se hagan con arreglo á la nueva legislación.

MADRID 1.º—3,15t.

Ha sido nombrado jefe de política del ministerio de la Gobernación el Sr. Fernandez Gallardo.

El lunes se celebrará consejo.]

Desmíentese que el Sr. Cervera ingrese en la fracción silvestrista.

Preguntado sobre esto un alto funcionario ha dicho: «Adonde irá el Sr. Cervera es á mandar un barco».

MADRID 1.º—4,6 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 71,75. Idem fin de mes, 72,05.

Idem exterior, 76,00. Idem Deuda amortizable, 78,50.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 106,90.

Idem idem de 1890, 97,30.

Acciones del Banco de España 376,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 147,00.

Cambios sobre París á ocho días vista, 16,10.

Idem sobre Londres 29,20.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 66,75. (sin cupón.)